

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII	PRECIOS DE SUSCRIPCION En Tortosa, al mes. 1 Pesetas Fuera, trimestre. 3 » Extranjero, id. 7 » Anuncios y comunicados, á precios convencionales.	TORTOSA Martes 23 de Septiembre 1902	PUNTOS DE SUSCRIPCION En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.	Núm. 210
----------	---	--	---	----------

La contestación al Vaticano

Fué éste uno de los asuntos que por más tiempo ocuparon la atención de los ministros.

Le óse de una vez el proyecto de contestación redactado por el duque de Almodóvar, y luego base por base y el texto correspondiente de la Nota del Vaticano á cada una de ellas.

Entonces, según *El Liberal*, leyó el conde de Romanones el contraproyecto que había redactado inspirándose en las conclusiones que sostuvo en el Consejo á que asistió el ministro de Estado. El contraproyecto fué combatido por el señor Moret que llegó á sostener que el documento redactado por el duque de Almodóvar era más liberal y más democrático que el del ministro de Instrucción pública. Intervinieron en el debate, que parece fué muy vivo, otros consejeros, y al fin quedó desechado.

Desde este momento no podía haber duda: la obra de los Sres. Moret-Almodóvar estaba virtualmente aprobada, y así fué que el Consejo la aprobó con poca discusión.

¿Qué dice la Nota? No se sabe. «La impresión general—según *El Imparcial*—es que, en lo referente á las Asociaciones religiosas, el Gobierno pretende mantener el espíritu y la letra del Concordato; es decir, que se reconozca única y exclusivamente por los dos Poderes las tres Ordenes que figuran en el Concordato, sin que en modo alguno pueda estimarse que otras disfruten del mismo derecho.

En cuanto á las disposiciones dictadas con posterioridad y recientemente entran en un orden especial que bien puede ser la tendencia á anularlas, bien á dejar establecido el derecho del Gobierno á resolver ese extremo con absoluta libertad dentro de ciertos respetos á las costumbres y á lo tolerado.

Respeto á la parte económica del asunto, el Gobierno acepta el que la Comisión mixta discuta lo más conveniente.

Un ministro—refiere otro colega—consideraba anoche el citado documento de una importancia y trascendencia extraordinarias.

—Veremos—decía—, no dentro de un mes ni dos, sino pasado algún tiempo, lo que resulta, y si á la postre hemos acertado, ó si, por el contrario, es una equivocación lamentabilísima.

Sin embargo de esto, *El Globo* afirma que estaba descontenta la aprobación del documento enviado por el duque de Almodóvar, «puesto que convenientes los términos á que había de ajustarse no era verosímil siquiera una seria discrepancia al aprobarlo».

¿Es que todo cuánto dice *El Liberal* respecto á la actitud del conde de Romanones es pura fantasía?

Lo único cierto es que la contestación quedó aprobada, que hoy se devolverá el documento al ministro de Estado para que lo curse, y que los consejeros confiesan ya que, si bien se recomienda al Vaticano la urgencia en la contestación, no esperan ésta hasta principios de Noviembre.

El lujo de ellas

Anoche, en la Puerta del Sol, me encontré á un amigo con su mujer. Iba el pobre hecho un Adán: ¡Qué traje, qué botas y qué sombrero! El sombrero, especialmente, había que tirarlo.

En cambio ella vestía á lo gran señora: un traje precioso, un abrigo soberbio y un sombrero que lo menos, lo menos le habría costado 15 duros.

Yo, viendo desigualdad tan enorme, recordé aquellos versos de Rojas:

...Siempre he oído
que suele echarse de ver
el amor de la mujer
en la ropa del marido.

Dios me perdone el mal pensamiento; pero la verdad, ante aquella mujer tan elegantona y aquel hombre tan desharrapado, imaginé una vida poco envidiable, y supuse en él un cariño loco, y en ella... en ella, mucho egoísmo y muy malas entrañas.

Porque además, señores, mi amigo es todavía un muchacho y ella es ya una respetable jamona. Y él, corto de voluntad, se sacrifica, y ella, pobre de corazón, no se lo agradece.

—Pues ¡cuántos y cuántos matrimonios por el estilo no hay en Madrid! ¡Cuántos y cuántos hombres honrados, generosos, leales, no se aporrearán, con tal de que sus mujeres vayan lujosas!

Aquí donde la mujer no tiene más carrera que el matrimonio, parece muy natural que sea el hombre el

que se sacrifique. Pero bien mirado, esto es una barbaridad, porque

*ya que hacen los dos su gusto
que hagan el gasto los dos,*

y ya que el hombre, al casarse, se echa encima la obligación de costear á su mujer, lo razonable es que la mujer se atenga á lo que haya. Y no que el marido—tras levantarse temprano y echar el quilo en la oficina, ó en el cuartel ó donde sea—va luego hecho una lástima, mientras que la mujer se luce y llama la atención.

Pero, señor, ¿estamos locos? ¿En qué cabeza cabe tal injusticia, á no ser en los disparatados caletres de hombres sin voluntad y de mujeres sin entrañas?

Claro está que el mirar el lujo de ellas como cosa de clavo pasado depende de nuestra educación.

Desde el momento en que la mujer no tiene más valor que el de una muñeca, el lujo es la tara y el habito hace el monje.

Y aquí, ya se sabe; las niñas, por vanidad de sus padres, van lo mejor vestidas posible. Las señoritas en estado de merecer van también lo mejor que pueden por la necesidad de darles salida.

Y las mujeres casadas, como están hechas á vestir bien de solteras, no se avienen á vestir sencillitas.

A cada una de estas edades de la mujer responde un distinto consentimiento del hombre. Y si los padres no fueran vanidosos, las hijas vestirían conforme á su posición. Y si los novios no fueran mentecatos y no se dejaban llevar de la elegancia y del lujo, al pasar á maridos no tendrían que aperrearse por el lujo y la elegancia de sus mujeres.

En esto como en todo lo que con ellas se relaciona, se ve cuánta razón tenía Sor Juana Inés de la Cruz cuando decía, sobre poco más ó menos:

*«Hombres necios que acusáis
á la mujer, sin razón;
queredlas como ellas son
ó hacédlas cual las queráis.»*

Aunque, bien mirado, no es tan fácil como parece hacer que una mujer entre en caja. Y más si es cosa de vestir. Y más todavía si la veina del principal estrena un abrigo (!).

ZACARÍAS DE UCEDA.

LOS MURCIÉLAGOS

Con los últimos calores desaparecerán, para volver á salir de sus escondites cuando el sol del nuevo estío inunde de luz y de calor los campos y las ciudades

Y entonces, como ahora, al empezar á oscurecer los veremos cruzar las callejuelas con ese vuelo desigual y extraño que, más que vuelo, parece una serie de caídas y elevaciones sucesivas.

Su aspecto particular, aquellas expansiones de la piel que, sostenidas por la desmesurada prolongación de sus dedos, como la tela de un paraguas por las varillas, forman las alas, de que se sirven para su vuelo, han parado la atención de todos más de una vez; y como la superstición popular á todo lo que es más ó menos extraño le ha atribuido aquella significación y aquellas cualidades que más halagaban á su imaginación, los pobres murciélagos, como todos los animales que viven de noche, han tenido que sufrir las consecuencias de que los consideraran como de mal agüero, siendo perseguidos y atormentados de mil maneras.

Como al diablo lo representan con forma humana y extrañas alas, y los murciélagos son mamíferos y aparecen con todo el aspecto de tales, pero también con alas, las viejas se empeñaron en ver en ellos emisarios infernales, y como deducción de esta creencia se los ha perseguido y martirizado con encarnizamiento.

Aún hace pocos días, he visto á unos chiquillos hacer caer al suelo á escobazos á un pobre murciélago, sujetarlo á la pared, atravesándole con alfileres las alas y recrearse viendo como al apretar los dientes, quizás por el dolor que le produjeran, sujetaba en su boca un cigarro encendido que en ella le pusieron.

En realidad, lejos de ser objeto de estas crueldades, los murciélagos merecen atención por sus costumbres, que los hacen simpáticos, y agradecimiento por parte de los labradores, á los que libran de millares de insectos dañinos.

Los murciélagos viven en los campanarios, en las grutas, en los troncos de los árboles y en los mechinales de los tejados. Y allí durante el día permanecen inmóviles, enganchados de las patas, con la cabeza hacia abajo.

Se preocupan largo rato de su toi-

lette, y suspendidos de una pata y sirviéndose de la otra como de una esponja, que frecuentemente humedece con su saliva, se limpian cuidadosamente todo el cuerpo, y se lamen por ambos lados sus membranas aliformes, que luego secan, pasando fuerte y rápidamente por ellas su hocico muchas veces.

Cuando, ya al anochecer, se deciden á salir de su escondrijo, antes de echar á volar separan la cabeza del pecho, levantan las alas y la cola, y empiezan á balancearse, lanzándose al aire soló después de este ensayo.

Y luego sólo se atreven á describir algunas cabriolas en el aire, parándose en seguida en una rama de árbol ó en una cornisa, para volver á salir otra vez un instante después, pues es sabido que si caen al suelo les es muy difícil volver á emprender el vuelo.

El apetito de los murciélagos es extraordinario, pudiendo calcularse que cada uno se come diariamente unas ochenta moscas u otros insectos análogos.

Mr. Mansión cita el caso de un murciélagó que en un día se comió 200 moscas, y que sin descansar se comió 20 mariposas.

Calcúlese por estos datos el beneficio que los murciélagos, que á nadie molestan, pueden producir en los campos, y consideren los que los persiguen y martirizan que injustificadas son tales persecuciones.

Dejen, pues, los aldeanos que andan en los mechinales de sus tejados ó en el campanario de su iglesia los murciélagos, y sigan sirviéndoles de ejemplo vivo, para preguntar á los estudiantes cuando regresen de la ciudad.

—Estudiante que estudias Filosofía: dime cual es el ave que pare y cria.

Curiosidades

Las cocinas en las que se elaboran las comidas de los actuales soberanos ingleses fueron construidas á fines del siglo, XVIII, y se componen de ocho vastos departamentos, de los cuales tres están destinados, respectivamente, á los servicios de panadería, pastelería y confitería.

En dichos departamentos trabajan doce los cocineros, al mando de un jefe cuyo sueldo anual es de veinti cinco mil francos.

Hay además, otros ocho jefes cocineros, reposteros, pasteleros y confiteros, que ganan de ocho á veinte mil francos anuales.

El Rey Eduardo, lo mismo que la difunta Reina Victoria, es en extremo puntual para la hora de sus comidas.

Lo mismo cuando el soberano reside en Windsor que cuando vive en Londres, el timbre eléctrico anuncia con toda puntualidad la hora de vantar, á las siete y media, á las diez y media, á las dos, á las cinco, á las ocho y á las once y media.

La familia real atiende, pues al restablecimiento de sus comidas

fuerzas cada tres horas, poco más ó menos; régimen que sería de desear se implantara en las casas de huéspedes.

Las cocinas de Windsor son muy elegantes y constan de los siguientes artefactos:

- Ochocientas cacerolas.
- Setenta marmitas.
- Treinta y cinco asadores.
- Tres mil tenedores.
- Cuarenta mil cuchillos.

Quince mil fuentes y platos de plata.

Todo este material está evaluado en la pequenez de cuarenta y cinco millones de francos!

Cronica

Casos y cosas

«Ya que por algunas individualidades, dice el *Diario*, se siembra casi á diario el descrédito contra el Ayuntamiento...» y como el terreno está en sazón, debió añadir, la semilla germina admirablemente no siendo posible mayor desprestigio.

* *

Y dice también: «La Corporación Municipal ha satisfecho á los empleados de la cárcel sus haberes correspondientes á mayo, junio, julio y agosto.»

Te pillé. El *Diario* es una de las individualidades que siembran casi á diario el desprestigio del Ayuntamiento. ¿Acusarle de adeudar cuatro meses no es desprestigiarle?

* *

«Pero es el caso que no es el Ayuntamiento el que ha pagado, sino el alcalde, de los ingresos para cárceles que han satisfecho los pueblos del distrito. ¿Qué afán en desatinar!

¡Y luego dirán que don Manuel no es una eminencia moralizadora! ¿Dar cuenta de 1.100 pesetas que importa ese famoso pago! ¿Grán puñado son dos moscas!

* *

¿A cómo estamos de contingente provincial?

Esto sí que son higos de otro costal. Para hacer boca: ¿que se han hecho las 25 mil pesetas ingresadas de menos que en época conservadora y ni un céntimo por el cupo de Agosto? Rogamos á *El Ebro* que no lo divulgue. Podría decirle el *Diario* que es una individualidad que siembra casi á diario el descrédito...

* *

Rogamos á *El Ebro* reproduzca de su amigote el suelto: *Asuntos de interés*. Es un caso de conciencia.

El accidental

De esta situación nadie discute su estado de salud, ni traza el diagnóstico de su enfermedad y maldito lo que al país le preocupan las dolencias de los unos y los obligados viajes de los otros.

«Pero ante esta indiferencia hay quien intriga para ascender, figurando en primer término el accidental don Manuel Domingo, por haberse accidentado los cuatro prede-

cesores. Para el caso, que se sorprendiera á la opinión y al Ayuntamiento, muchos concejales que no asisten á las sesiones acudirán para votarle uno de censura que le obligará á abandonar la Casa Grande.

La tolerancia tiene sus límites y ante ciertas osadías se haría necesario cambiar de conducta.

Asuntos de interés

Con este epigrafe aludiendo á otro periódico local dice el *Diario*:

«Podemos asegurar al colega, y al «hacerlo obramos sinceramente, que por los dignos Diputados á Cortes «señores Gascón y Puigcerver, no se «olvidan los proyectos de Obras que «á los Distritos de Tortosa y Roquetas interesan; que continúan sus «negociaciones en los centros oficiales, y que nuestras impresiones, «especialmente en lo que concierne «á las rampas del puente, son satisfactorias.»

«Pronto quizá se observen señales «de buen tiempo. Por hoy, no podemos ser más explícitos.»

«En cuanto al ferro carril y al canal del Ebro, siguen los expedientes la tramitación ordinaria, sin «perderlos de vista nuestros representantes en Cortes.»

Tampoco pierden de vista la estrella polar y la osa mayor y la menor, salvo cuando el sereno cantanublado.

Una nueva tomadura de pelo continuación de las muchas con que los señores Gascón, Puigcerver y Comp.^a nos han honrado en el año y medio de situación liberal. Y las que seguirán.

¿Y la carretera de García?

¿Pero es que todavía hay algún imbécil que da crédito á estas promesas?

Sobre la maestra de Perelló

Acostumbramos á no dar cabida en nuestra publicación remitidos que no se ajusten á las leyes de la corrección y del comedimiento. De ahí que no hayamos publicado el que en formas nada recomendables se nos remitió contestando al primero que se publicó referente á la maestra de Perelló.

Y puesto sobre el tapete este asunto debemos advertir al autor del referido remitido, que en el insertado en este periódico no se dijo que el 22 del pasado mayo tomó posesión la maestra interina, sino que á raíz del traslado de la profesora en dicha fecha se nombró al poco tiempo una maestra interina, pero como se acercaba ó era ya la época de vacaciones, tomó posesión de su cargo para devengar el sueldo en dicho periodo.

Ahora bien, puede que hasta el pasado mes no se hubiese notificado oficialmente dicho nombramiento, pero es lo cierto que cuando la maestra interina visitó dicho pueblo ya se había hecho su nombramiento.

¿Qué gestiones ha hecho el monterilla de Perelló para que la maestra abriese la escuela? Hace cerca un mes que ha terminado el periodo de vacaciones y las niñas continúan sin clase.

La verdadera causa de todo ello

no otra que, siendo la nombrada esposa de un empleado de este Ayuntamiento, el marido no quiere trasladar el domicilio al Perelló sino le dan un empleo en el Ayuntamiento de dicho pueblo, pues siendo la mitad del sueldo la cantidad que perciben las interinas, dice, y con razón, que no podría vivir.

En lo sucesivo, ya lo sabe el señor Pellarés, alcalde y autor del no publicado remitido, aténgase en sus contestaciones al verdadero sentido de las frases y de los conceptos y use un lenguaje que siente mejor á las dotes de ilustración y cortesia que debe tener un alcalde presidente.

«El Ebro»

De dos sueltos de pocas líneas entresacamos:

«El corresponsal de *El Correo Español*..... hace afirmaciones de todo punto gratuitas, por no decir injuriosas.» (Por las señas debe de ser un embustero.)

«Sería preciso verle la cara á ese desahogado corresponsal.» (¿Para darle una gofetá?)

«Eso de esconderla es muy cómodo y socorrido pero no es muy caballeresco ni muy digno» (Menos rodeos y llamarle cobarde que es lo que te proponías.)

«Cuando se da cuchillada se da frente á frente y afrontando todas las consecuencias» (La de ir á la cárcel inclusive ó sobre el tablado.)

«Es en nosotros costumbre no contestar á los que..... se lanzan puñal en mano á las encrucijadas del personalismo y de la prensa periódica.» (Y en nosotros contestar al puñal con el revolver ó llamar á la policía.)

«Rechazamos las niñas de villanos y las batallas de gitanos.» (Dijeras con villanos y gitanos, sino..... per te, eres de la familia.)

Ebro no te desbordes, ni te salgas de madre, comprime te, encauzate y..... *De imitatione Christi, et contemptu omnium vanitatum mundi.* Lee, estudia y medita.

Huciga

«Unos 30 jornaleros que trabajaban en la Azucarera, se han declarado en huelga á causa, según una comisión que nos ha visitado, de no cumplirseles los compromisos contraídos. Parece que se les ofrecieron 2 pesetas de jornal trabajando desde las 5 y media de la mañana al mediodía por no convenir á la índole de las operaciones el trabajo por la tarde, que luego se les ha negado; y habiendo propuesto por transacción trabajar 9 horas por 9 reales, no se ha aceptado. También se quejan de no haberseles satisfecho alguna hora extraordinaria.»

Si no son otras las exigencias de los obreros, nos parece que la Azucarera haría bien en atenderles.

Pasteleando siempre

Eso que se llama Ayuntamiento para no descontentar á ninguna mascarada de las que le prestan apoyo y que entre todas nada suman ni valen, no ha tomado resolución

PIANOS

ores fabricas de instrumentos de Francia y Alemania.

de las mejores fábricas. Armoniums, Instrumentos de arco, cuerda, metal y percusión. Se alquilan nuevos y usados a precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialmente para la enseñanza.—Representación exclusiva de las tan acreditadas fábricas de pianos CHASSAIGNE FRES y de cuerdas de seda (única en España) de F. OLARIANA, de Tarrasa. Corresponsal de las me-

Antiguo almacén de música de ANTONIO ICART ALASÁ.—Tarragona, 23 San Agustín, 23.—Tarragona

sobre el viaje de los gigantes á Barcelona, no sea que lo censurase el *grupito reducido*, que anteriormente fué *grupito agónico*.

Otoño

Hoy es la entrada oficial del Otoño, pero el tiempo, como muchas veces ocurre, no parece estar de acuerdo con el almanaque. El día de ayer fué caluroso y cubierto de celajes. Hoy continúa la misma temperatura habiendo caído á primeras horas de la mañana una pequeña llovizna.

¡A Barcelona!

El tren correo de Valencia que ha llegado esta madrugada formado de 16 coches de viajeros, ha venido completamente lleno.

Aquí se ha formado un adicional compuesto de 11 coches.

El tren ordinario ha marchado á las 3²⁵ y el adicional muy cerca de las 4 de la madrugada.

Se han despachado en la estación de esta ciudad 3 billetes de 1.^o; 25 de 2.^o y 531 de 3.^o.—Total 559 billetes importantes 7.765'45 pesetas. Han marchado pues esta madrugada 156 pasajeros más que en la de ayer.

Sermones

Para las fiestas dedicadas á San Miguel y á Ntra. Sra. del Portal de Batea, le han sido confiados los sermones á nuestro distinguido amigo, el elocuente orador sagrado Dr. D. Rafael García, Magistral de esta Santa Iglesia Catedral.

Durante las citadas fiestas se estrenará en aquella población un dramita original de nuestro querido amigo y colaborador Rdo. D. Juan Bta. Altés.

Secretario de estudios

Ha sido nombrado secretario de estudios del Seminario Conciliar, el joven presbítero y profesor de Filosofía y Licenciado don José M.^a Bertrán y Bujadós.

Regreso

Después de haber permanecido una buena temporada en su hermosa posesión de Remolinos nuestro particular y distinguido amigo el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió, en el correo de la tarde del pasado domingo regresó á Barcelona acompañado de su apreciable familia.

Rateros

Han sido capturado por la guardia civil y puestos á disposición del juzgado municipal de Alcanar los vecinos de Amposta Ignacio Magriñá Miró y Eusebio Miró y Sit, como

presuntos autores del robo de 20 kilogramos de algarrobas, de una propiedad de Wenceslao Lafón.

Ejercicios

Ayer tarde dieron comienzo los ejercicios espirituales para los alumnos de la facultad de filosofía y teología de este seminario.

Para los gramáticos empezarán los ejercicios el día 25 por la tarde.

Ferías de Alfara

Durante los días 28, 29 y 30 del actual se celebrará en Alfara la segunda feria de ganados de todas clases, la cual promete verse muy concurrida pues aquel Ayuntamiento se esmera por proporcionar toda clase de facilidades y comodidades á los ganaderos forasteros.

Cacheo

Comunica la guardia civil de la Cenia que el pasado viernes se incautó de un puñal y revólver de un sujeto de aquella vecindad, natural de Beceite, (Teruel), el cual disparó contra un perro que le salió al paso cerca de la masía de «l' Abad» de dicho término municipal.

Denuncia

Ha sido denunciado al Juzgado municipal de Perelló el pastor Bautista Sentís Sánchez por haber sido sorprendido á las cuatro de la tarde del pasado sábado apacentando su ganado en una finca situada en la partida «Olivar» de aquel término municipal.

Gala

Con motivo de celebrar mañana su fiesta onomástica la serenísima Princesa de Asturias, en los edificios públicos se hizará el pabellón nacional y la tropa vestirá de gala.

Importante

Recordamos á nuestros lectores que el día 30 del actual, termina el plazo concedido por el Ministerio de la Guerra, para redimirse los mozos del presente reemplazo.

De Barcelona

El número de forasteros es tan grande en Barcelona que á ciertas horas la circulación es difícil por las grandes arterias de la rambla; y como es indudable que los de los pueblos vecinos aun no se han movido de sus casas, esperando el día que comiencen los festejos, es casi seguro que entonces será empresa heroica atravesar la rambla ó la calle de Fernandó.

PERSIANAS. Véase el anuncio en la cuarta página.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1

Pasaje Franquet, Pral. TORTOSA

«Misterios de la Policia y del Crimen»

Hemos recibido los cuadernos 1 á 8 de la importantísima obra que ha empezado á publicar la casa editorial *Nuevo Mundo* titulada: *Misterios de la Policia y del Crimen*. Obra es esta digna de ser conocida por todos y muy especialmente por aquellos que mas ó menos directamente tengan que entender en asuntos relacionados con lo que el titulo de esta obra expresa puesto que no se trata de una novela, sino de la relación fiel y exacta de hechos reales y positivos descritos magistralmente en forma instructiva y amena por el Inspector de las Prisiones de Inglaterra, Mayor Arturo Griffiths, autor de reconocidísima competencia en la materia y de universal fama.

Publicase con profusión de grabados intercalados en el texto, al precio de un real cuaderno de 32 páginas y se admiten suscripciones en casa de su editor Santa Engracia n.º 57 Madrid y en todas las librerías y centros de suscripciones de España y Ultramar.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, es que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Telegramas

Madrid, 22.

Quiebra ruinosa

Un telegrama de París dice que la prensa de aquella capital se ocupa extensamente de la quiebra del Banco de Descuentos, que ha sumido en la ruina á centenares de familias.

Parece que en el asunto aparecen complicados altos personajes.

Artículo intencionado

El Español publica esta noche un fondo muy intencionado de violenta oposición.

Dícese en este artículo que al fin los ministros empiezan á realizar

actos de formalidad, lo cual produce al articulista tanta extrañeza que cree que se preparan á bien morir.

De excursión

Telegrafian de Pontevedra que los señores Villaverde, Riestra y Besada se proponen visitar hoy y mañana algunas de las poblaciones del distrito que representa en las Cortes el primero de los mencionados señores.

Bárbaro atropello

Comunican de Valencia que en Torrente se ha cometido un bárbaro crimen.

Fueron dos mujeres á pasear por las afueras y una de ellas, recién casada y muy joven, se introdujo en un maizal para coger espigas. Observó el hecho el dueño del campo y la apaleó tan brutalmente que el estado de la infeliz es tan grave que se teme fallezca.

El juzgado de Torrente entiende en el asunto.

CONSULTORIO

MÉDICO-QUIRÚRGICO

DEL DOCTOR

MANUEL GIMISÓ

Ex-alumno interno por oposición de la Facultad de Medicina, Ex-ayudante del Dispensario del S. C. de Jesús para enfermedades de la mujer y de la infancia de Barcelona; etc.

Consulta particular

de 11 á 13 y de 7 á 9

BUENAIRE 10, 1.^o.—TORTOSA

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO
Consulta gratis de 10 á 12
Mayor, 8, Principal, (Jesús)

CRONOMETRO "LIP"

Reloj de precisión.

Fuera concurso

Exposición de Paris de 1900

Venta exclusiva en esta

Relojeria Climent, Rosa, 3.—Tortosa

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases generales de Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

Clases de repaso de todas las asignaturas del bachillerato.—Preparación rápida para el ingreso en la *Escuela Superior de Comercio e Instituto*.—Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.—Calle del Angel, n.º 7 entresuelo.

SUCURSAL

EN TARRAGONA

MAQUINAS

SINGER

PARACOSER

SUCURSAL

EN REUS

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

(MONTEROLS, 40)

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.



A CARGO DE JOSE VIDAL (a) CADET
Cerca del Monasterio de Poblet. Abierto desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Aguas ferruginosas. Uno de los sitios más sanos del mundo. Habitaciones espaciales. Trato selecto. Preciosos sitios de recreo. Precios económicos.

PERSIANAS FENIX

Con privilegio de invención

DOMINGO ROLLÁN

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tabrilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases, á precios sin competencia. Se repintan y componen las usadas

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

TORTOSA



El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas
caballero desde, 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, dri es, panas, y demás artículos á precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!—Los encargos se sirven con rapidez.

AVI O IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros, como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Dri es á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, de Carbo 7 y 9.

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA) — LA GENIA
Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

«La Carmen»

Sociedad de baile

Esta sociedad invita á los jóvenes del buen humor para dar bailes todos los días festivos en los espaciosos y elegantes salones de la casa antes café (Dels Mosos) calle de Mercaderes, 4, donde podrán pasar los que quieran ingresar como socios, á recoger sus títulos.

RAFAEL MESTRE

Cirujano—Dentista
TORTOSA, MONCADA, 7, PRINCIPAL
TORTOSA

Consultas: de 9 á 12 mañana
y de 2 á 6 tarde

Se vende

Una casa situada en la villa de Cherta y en uno de los puntos más céntricos.

Dará razón en esta ciudad D. Mre. tñ Gilabert calle del Temple n.º 5.1